

La plaza pública y la cultura

Con motivo de una solicitud firmada por elementos prestigiosos de San Juan de Tibás —pertenecientes a los partidos republicanos y echandista— para que las directivas centrales de ambas agrupaciones se abstengan de enviar comisiones de propagandistas a la plaza pública de aquella ciudad, algunos órganos de la prensa, y, particularmente, varias personas de determinada filiación política han escrito encomiando tal solicitud y manifestando sus deseos de que todos los pueblos de la República sigan el ejemplo de los ciudadanos de San Juan.

Nosotros no estamos de acuerdo con la solicitud de los honorables vecinos de San Juan, entre otras razones porque siendo tres los partidos en liza, y dos los que suscriben el memorial, uno de ellos quedaría con facultades para usar la plaza en asambleas populares, cosa evidente de desventaja para los otros. Además, si los vecinos de San Juan se empeñan con los jefes de sus respectivos partidos en que las comisiones de propagandistas que se les envíen sean lo más cultas y mejor integradas, no vemos por qué han privarse los ciudadanos que desean afirmar su criterio político oyendo un debate doctrinario, que lejos de encender odios, levante el espíritu público y haga florecer los sentimientos patrióticos de un pueblo que no puede ni debe quedar al margen de un problema nacional, que todo Costa Rica tiene que resolver en la forma más sabia posible.

Si la propaganda en plaza pública estuviera reñida con la cultura, nuestros legisladores no habrían puesto en manos de los pueblos la facultad constitucional de reunirse pacíficamente y sin armas, a discutir los asuntos de orden público que a todos afecta por igual.

La propaganda solapada, en privado, como evadiendo las rectificaciones de la verdad, es propaganda malsana, porque ella permite que circulen impunemente las más audaces y calumniosas especies, por medio de las cuales se falsea el criterio y se desorienta a los ciudadanos.

Son de mayor trascendencia y gravedad los males que se hacen suprimiendo las discusiones públicas, que los que podrían derivarse de las mismas. Porque, si los oradores de cada partido, con terminantes instrucciones de sus jefes, se concretan a dilucidar doctrinariamente las cuestiones que a cada agrupación le interesa poner en claro, no vemos por qué pueda perturbarse la tranquilidad de los pueblos con las asambleas de los mismos.

Escójase por parte de cada agrupación el más culto y selecto personal para integrar las comisiones de propagandistas: deséchese, para la tarea altísima de la discusión pública, a esos necios, oradores cloacas que llenan de indignación a sus propios copartidarios con sus prédicas de insultos y diatribas, y encáucese la discusión por senderos de cultura y de sabiduría, y se habrá eliminado los peligros que, con intención tan laudable tratan de evitar los muy honorables vecinos de San Juan de Tibás, con la solicitud que han hecho.

Recuerdo a estos importantes vecinos nuestros que las aguas muertas, estancadas, solo miasmas enfermizos producen, y que la agitación de la plaza pública, al sol ardiente y al aire puro, dentro de las más severas normas de educación, sin otro móvil que la más amplia y sólida preparación de los ciudadanos para ejercitar el derecho y el deber del sufragio, nos conducirá a la mejor y más saludable solución del problema electoral que se discute, en beneficio del país.

Orden del desfile de mañana

Hemos recibido instancias de familias josefinas y de muchos correligionarios para que publiquemos el itinerario que seguirá el desfile de autos y jinetes en la manifestación que mañana acompañará a nuestro ilustre candidato en su visita a Santo Domingo de Heredia.

Reinos pues a continuación el orden de ese soberbio desfile: El punto de reunión será la plaza González Víquez, a las ocho de la mañana se iniciará la partida pasando por calle del Matadero doblando en la esquina de la Maternidad, para tomar la calle del tranvía al Pacífico hasta llegar a la esquina del Siglo Nuevo, en donde cruzará al este por la Avenida Central hasta cinco varas después de la Legación Americana (antes Castillo Azul) de allí doblará al norte para tomar la Avenida de las Damas hasta la esquina de la Iglesia del Car-

men donde tomará la calle del tranvía a Guadalupe, rumbo a San Juan de Tibás.

La manifestación regresará más o menos a las cuatro y media de la tarde por la carretera de Heredia pasando por la Uruca.

Se está organizando entre los jimenistas de la capital el recibimiento que se le hará a don Ricardo y su comitiva a su regreso de la jira y para este objeto se ha señalado como punto de reunión la esquina de la pulpería de Solera en el Paso de la Vaca a las cuatro de la tarde. De este modo se le tributará a nuestro ilustre Jefe una cordial bienvenida después de su visita a Santo Domingo, Heredia y la Uruca. Así mismo se organizará allí la comitiva y los que vayan a recibirle para hacer una entrada triunfal a la ciudad como corresponde a nuestras invitadas huésped.

EL MIEDO A LA PLAZA PUBLICA

De buena fuente hemos llegado a saber que el Partido Agrícola está empeñado en fomentar una tendencia política, que ya ha tenido algún brote, para que se suspendan los debates cívicos públicos de la presente campaña. Se aduce el débil argumento de que el debate de plaza pública encandila los ánimos y a veces tiene como resultado lamentables disturbios.

El Partido Republicano ha predicado desde el principio sensatez y cordura; ha deseado que sus afiliados de todo el país den el más hermoso ejemplo de tolerancia y de cultura; el Partido Republicano quiere hacer verdaderos ciudadanos, y por eso desea el debate político público, donde, dentro de los marcos de la serenidad puedan los hombres discutir sus ideas sin olvidar que, aunque los separe diferencia ideológica, todos son costarricenses y deben procurar porque el orden se mantenga incólume.

El debate público ilustra, convence, y es prestigio o desprestigio de cada partido durante el periodo eleccionario. Los republicanos tienen empeño vivo de que sus oradores y leaders sean los primeros en prestigiar de cultura y serenidad este debate: el orador cloaca debe ir siendo reemplazado por el apóstol del civismo y a eso tendemos Nuestro empeño estriba en que cada día esté más diáfana y más luciente la seda azul de nuestra bandera, que es pabellón de combate y símbolo de nuestro alto ideal.

Fecundada nuestra causa con la savia viva de la libertad, y amamentada con la leche jugosa de la justicia y del derecho, no tememos, ni hemos temido jamás el debate público, bajo el cielo abierto, ante los ojos del pueblo entero a quien tratamos de convencer y persuadir de nuestras rectas intenciones y el que, del modo más unánime, ha sabido acoger con entusiasmo que nos llena de orgullo esta causa republicana que es la causa del bien nacional.

El echandismo tiene razones poderosas para evitar el debate público: es natural que huya de la luz de las plazas donde sus corifeos no pueden sostener las discusiones, es natural que rehuyan el combate cívico porque al paso que van saben que cada día es mayor el descrédito de su pobre causa ante los ojos del pueblo. No pueden empeñar la batalla campal, la que se riñe en la llanura abierta, bajo toda la luz del sol y buscan el desfiladero, tratan de emboscarse y de pelear, a la manera de los topes, bajo la tierra, en las oscuras trincheras que les son propicias.

Por esa razón rehusan la luz y prefieren la sombra; porque quienes no están hechos al debate de la plaza pública, sino a la intriga y a la maniobra que se hace en las penumbras de los zaguanes palaciegos, se encuentran maniatados bajo la claridad del cielo.

Debemos nosotros, los republicanos, hacer lo que Napoleón con los austriacos: sacar a los enemigos de los desfiladeros de los Alpes y obligarlos a reñir la batalla en las anchurosas llanuras de Italia. Allí, en la llanura, en plaza pública, frente al pueblo que nos ve a los dos, la Victoria es indisputable de las banderas azules.

GRANDIOSO DESFILE A SANTO DOMINGO

Habiendo aceptado nuestro ilustre Candidato, Lic. don Ricardo Jiménez O. la invitación que se le hizo para visitar la ciudad de Santo Domingo de Heredia el próximo domingo 19 del presente, se avisa a todos los republicanos que quieran tomar parte en el desfile a caballo o en automóvil, que el punto de reunión será la Plaza González Víquez, a las ocho de la mañana en punto de donde saldrá el desfile.

La Comisión.

El gran desfile de mañana Reina inmenso entusiasmo entre los Republicanos de San José

Mañana es el día señalado para la visita de nuestro ilustre candidato a la ciudad de Santo Domingo de Heredia y con ese motivo los republicanos de San José han organizado una cabalgata para acompañarlo.

Reina un entusiasmo realmente extraordinario que hace pensar que la fiesta cívica de mañana resulte un acontecimiento verdadero, pues hay afán entre los josefinos para hacer un desfile que llame la atención.

Aprovechamos esta ocasión para aclarar una nota publicada en nuestro colega 'La Tribuna' de ayer referente a una comitiva que dice vendrá de Cartago con 300 jinetes. Ha sido mal informado el diario matutino, pues de Cartago no vendrán jinetes a la manifestación de mañana, como fácilmente podrá comprobarse.

Don Ricardo y su acompañamiento desfilarán por las calles de S. José y se dirigirán a Santo Domingo por San Juan

de Tibás, en donde les tienen preparado un cariñoso recibimiento. Después seguirán a Santo Domingo en donde se celebrará una gran asamblea pública haciendo uso de la palabra nuestro ilustre candidato y el profesor don Omar Dengo. Después se jugará una partida de fútbol y una vez terminado el juego don Ricardo irá a Heredia a saludar a sus partidarios de la ciudad de las Flores.

El regreso se hará pasando por La Uruca en donde los vecinos de aquel lugar quieren darse la satisfacción de saludar al egregio candidato del Partido Republicano.

El regreso a la capital se hará entre cuatro y cinco de la tarde y muchos republicanos de la capital quieren organizar un desfile para ir a recibir a don Ricardo a la entrada de la carretera de Heredia por el Paso de la Vaca.

Indudablemente estamos seguros que la fiesta cívica de mañana será algo que dejará recuerdos imperecederos.

Briceno reta a los dos jefes verdes del Guanacaste En la Mina de Tres Hermanos no hay un volista ni un echandista

A la "Noticia Republicana"

Don Leonidas Briceno acaba de poner el siguiente telegrama a don Francisco Ferron y don Francisco Mayorga Rivas a Liberia: "Como tengo noticia que Uds. salen del Sur de esta Provincia, en mi calidad de Jimenista les doy cita para el domingo próximo a fin de sostener con Uds. un debate público en la plaza de Santa Cruz. ¿Aceptan? Atento amigo de Uds. —Leonidas Briceno".

Corresponsal

Se disipan las ilusiones argolleras

La Suiza (Turrialba) 16 agosto 1923

Señor Director de la "Noticia Republicana"

San José.

Muy Sr. nuestro:

Nos permitimos publicar a Ud. se sirva hacer constar por medio de su periódico, que protestamos de la inclusión que de nuestros nombres hicieron en la lista echandista de este lugar declarando además, que somos Jimenistas y queremos aparecer en la Directiva que a su tiempo se levantará en este pueblo.

Con gracias anticipadas, nos suscribimos attos, S. S.

Juan B. Solano Juan M. Flores

TODOS SON REPUBLICANOS

Añojuela 17.

A Joaquín Vargas Coto,

Nada igual, nada mejor, que este espectáculo de ver los 800 sufrágantes de aquí que son 300 Jimenistas.

Ninguno admite Echandi. Con ejemplo patriótico declaramos todos que don Ricardo no debe llegar al poder por elección sino por aclamación de los Costarricenses. Tres Hermanos es el monolito del Partido Republicano. Aquí los mineros buscan el oro en la tierra, yo lo encuentro en los corazones.

Fernández Montañar

PESAME

Con profundo sentimiento damos cuenta de la trágica muerte de don Baltasar Monge, ocurrida en Patarra, de donde era vecino y en donde figuraba como miembro importante de nuestro Partido.

Por tan sensible desgracia, nosotros en su justo dolor a la vez que nos del fallecido, don Otóniel Monge, don Francisco Monge y don Baltasar y de Monge y demás deudos.

Suscríbese a
La Noticia Republicana

PARTIDO REPUBLICANO

AVISO

A fin de evitar rozamientos entre elementos de los varios partidos políticos, la Directiva Central, ruega a los republicanos abstenerse de concurrir a las reuniones públicas de los otros bandos. Nuestro partido es de orden y debe vivir fiel a sus tradiciones.

Como se hacen las directivas verdes

UN HONRADO CIUDADANO QUE PROTESTA DE UN ABUSO

Dulce Nombre, (Cartago), agosto 13 de 1923.

Sr. Director de "La Noticia Republicana"

SAN JOSE

Muy estimado señor;

Tantas iniquidades y atrevimientos comete a diario el partido de la argolla, que ya no me sorprende lo que han hecho con su servidor.

Estuve en Puerto Limón trabajando como cuatro meses, y ya hace bastante tiempo que me en-

cuentro en mis lares, Dulce Nombre de Cartago, y me veo aparecer en la famosa directiva verde de dicho puerto, como afiliado a la causa que no es ya más que un cadáver político.

He sido siempre republicano, y el atrevimiento de los "chancers" me mueve a protestar muy enérgicamente, pues las personas honradas que me han distinguido siempre con su amistad y atenciones, muy mal pensarán de mí al verme figurar en el partidillo de la argolla, cuando soy hombre correcto y honrado, y conocedor de los deberes para con mi patria.

Ruégole publicar estas líneas, y mandar a su atto. s. s.

Rubén Loaiza

Como abusa el echandismo del Culto y de la Iglesia

Profunda indignación ha causado en el devoto, católico y cristiano pueblo de Tucurrique, un hecho escandaloso que ha rayado en espectáculo grosero.

El pueblo de Tucurrique, con la concurrencia pecuniaria de todos sus feligreses, ha obtenido una casa cural, y en ella se aloja, con el consentimiento de la curia de ese lugar, un propagandista del echandismo llamado por mal nombre "Miraya".

Este individuo ha convertido en club echandista la casa sagrada de la curia, contra la protesta unánime de un pueblo que abraza la causa republicana, y para disimular un poco su aten-

tado al culto religioso, ha puesto un rótulo que dice "Barbería", es decir, aquí se hace la barba a los cuatro echandistas del pueblo, y se esquila al mismo de Tucurrique.

Este acto, que constituye una ofensa grande al credo católico del pueblo, sin que los funcionarios de la iglesia—que nosotros lo sepamos—hayan procurado corregirlo, tienen indignado al pueblo de Tucurrique, que como Jesús en Jerusalén, echara del templo a latigazos a los comerciantes fariseos.

El Vecindario

Nuevas adhesiones del centro de Turrialba

La activa ciudad de Turrialba es Miguel Mora tá dando en esta hora trascendental Constantino Mora para la vida de la Patria una nota Manuel Campos cívica de lo más hermosa. Día a día Rafael Monestel Los activos ciudadanos habitantes de Pilar García Turrialba vienen a engrosar las fa- Ramón Salazar langes invencibles del Partido Repu Hermíno Vázquez blicano. Hoy publicamos una nueva José Salazar lista que demuestra bien claramente Martín Gómez el entusiasmo que existe allí por el Rogelio Vázquez glorioso Pabellón Azul.

José Artavia Vargas
Liberio Alvarado Quesada
Sergio Soto
Simón Guzmán Jiménez

Damián Gómez
Máximo Marín
Baldomero Ortega
Jesús Acuña Picado
Rubén Ramírez Garro
Francisco Mh. Jiménez Piedra

Brillantísima jornada Republicana en Esparta

El sábado 11 del corriente se vio el Club Republicano invadido de partidarios que asistían a oír la palabra de los oradores. Mesén y Molin. Felices estuvieron ambos en sus peroraciones cosechando ruidosos aplausos. A pesar de la función ordinaria de cine y del "Circo Santín" que trabajaba esa noche, la concurrencia fué numerosísima.

Los verdes abrieron su Club alas siete en punto y después de muchas idas, venidas y carteritas se reunieron DIEZ; no hubo quorum, y los oradores verdes Fournier Villafraña y Saborio se quedaron con 7 palmas de narices, sin poder hacer reunión y teniendo que cerrar el Club después de dos horas de congojosa espera. Sepalo don Alberto que para engañarse y engañar debe comprar más funciones de cine, porque así concurren muchos niños y mujeres que llegan a hacer bullo y ahuyentar la espantosa soledad en q' Esparta lo de ja. Porque Esparta es digna y altiva y no puede ni debe dar sus votos por quien se ha constituido en enemigo gratuito y tenaz de sus intereses.

Al día siguiente, 12, se inició la discusión en la plaza pública, o sea la campaña en campo raso que tanto temen los emisarios de la Argolla.

Hablaron los oradores republicanos con elocuencia frente a su Club mientras que los oradores verdes tristes y alicaídos estaban sentados en su tribuna junto con TRES partidarios que los acompañaban; tampoco tenían quorum. Esperaban que los republicanos terminaran sus discursos para lograr que algunos jimenistas curiosos se acercaran a hacer bullo para regalarles con 28 de Abril,

Empréstito, y otras zarandajas. Que se convenza don Alberto y los argolleros que ni regando Plata podrán conseguir triunfo en Esparta. Que pongan breque al grito de don de sale el oro para comprar votos. los espartanos no se venden.

En la plaza pública los oradores Molin, Mesén, Borbón y Mora fueron estruendosamente aplaudidos, oyéndose el patriótico grito de ¡Viva Jiménez! que como una tempestad salía de las multitudes cada 15 tante.

Terminados los discursos desfiló una serie improvisada de más de 10 jinetes con cucardas azules por la calles de la ciudad portando a la o beza una hermosa bandera azul con el ¡Viva Jiménez!

Nota altamente simpática fué la vibrante arenga dirigida a la compañía de jinetes por la señora del orador Mesén. La hermosa dama parecía una espartana de los tiempos heroicos de Grecia cuando excitaban a su hijos a la lucha por la libertad de la heroica república griega. También habló muy entusiasta el obrero Agustín Thomé.

La manifestación republicana de ayer fué imponente y aplastadora para el enemigo, así por el número como por el entusiasmo y la cultura. Todo terminó en perfecto orden. La Argolla agoniza aquí como en todas partes. El Partido Republicano no impera, reina y vence.

¡Viva Esparta jimenista!

LEONIDAS

13 agosto de 1923.

Se acaba el echandismo en Cartago

Al iniciarse la actual campaña política me adherí inconscientemente a Partido Echandista, pero todos mi familiares que han sido y son republicanos se encuentran hoy en es Partido el cual es según mi modo de ver el que representa los intereses verdaderos del republicaismo. Me adhero hoy al Partido Jimenista y si lanzar ofensa alguna al Partido Echandista me retiro de sus filas.

Nicolás Montoya B.

Cartago, 12 de agosto de 1923.

La ecuanimidad de don Alberto

Hacen lenguas los echandistas de que mientras el candidato señor Jiménez combate a sus adversarios en sus discursos, el Sr. Echandi no los ataca. Es cierto, el Sr. Echandi en sus discursos mediocres que no son más que una serie de lugares comunes, no dice nada, absolutamente nada. Sus discursos no son otra cosa que un reflejo fiel de su mentalidad.

En cambio el señor Jiménez, que siempre ha tenido el valor de decir las verdades, habla de cara al sol y le señala al país los peligros que entrañan las tendencias retrógradas del señor Echandi, sin insultos, pero con franqueza, con frase serena pero enérgica.

El señor Echandi no insulta, es cierto, pero hace que su prensa insulte; el señor Echandi no ataca, pero ha hecho que su prensa convierta la diatriba en culto y la mentira en arma prestigiosa de combate.

Es decir, en el señor Echandi

di candidato vemos el mismo señor Echandi de siempre; el que ataca los empréstitos y al Gobierno como medida salvadora; el que no quiere ser electo por el pueblo, al cual desprecia, y días después—verdadero penitente de Canossa—va a ese pueblo a pedirle perdón, y a pedirle sus votos; el que "quita de delante" del Ministerio de Hacienda y puesta la vista en fines ulteriores, presenta una renuncia adulona, para que no mueran de golpe sus esperanzas de un próximo favor oficial.

Juzgue Costa Rica cuál es la ecuanimidad del señor Echandi; el candidato agrícola para ser sincero con él mismo, debe contener su prensa, pues de lo contrario resulta inconsistente y absurdo que él haga discursos académicos y que sus órganos oficiales estén convertidos en pasquines.

NICANOR

A un Agricultor Agrícola

Siempre ha sido mi costumbre no contestar lo firmado con pseudónimo; pero hoy lo haré para preguntar al agrícola del "Diario del Comercio" del 4 de los corrientes: si el asunto del 28 de abril es un acto inmoral, ¿por qué don Alberto Echandi se sentó en dulce compañía de Pelico Tinoco a disfrutar de la rica prebenda del Ministerio de Fomento?? Por qué no protestó el señor Echandi ante el país si juzgó aquel hecho impropio?

Por qué no trazó este señor verde el plan constitucional que debió haber seguido el Lic. Jiménez? Con aire doctoral nos dice este leguleyo que de la antigua Grecia y Judea no nos quedan más que sus ruinas y tradiciones; Pobre ignorante a quien debiera enviarse a la escuela para que estudie algo siquiera de historia, ya que la a conocer la picazón que le producen mis escritos! Se me ocurre la terquedad de criticarlo del 28 de abril, a los falderillos que le ladran a la luna; aun cuando se les quemé el hocico, no dejan la maña. Dice este pseudoagrícola que mi artículo son repeticiones de lo escrito por los Licdos. Pérez Zeledón y Venegas. Quienes nos hayan leído a los tres, podrán juzgar que eso es falso: lo único es que los razonamientos que prueben alguna verdad, todos se parecen. Me da lástima que este sujeto confundida el cambio de un Comandante de plaza o Ministro de la Guerra con la entrega del poder. El Presidente de la Repú-

blica puede, en cualquier momento, cambiar a sus ministros a comandantes de plaza, sin que esto signifique entregar el mando o hacer traición. Don Ricardo Jiménez fue Presidente de Costa Rica los cuatro años completos y entregó el PODER el día 4 de mayo del año 1914 a las doce del día al Primer Designado que eligió el Congreso Constitucional, Lic. don Alfredo González Flores.

El espíritu de traición es innato en algunos hombres, y jamás, mientras la humanidad sea, podrá evitarse tamaña calamidad.

Entre el PODER y el DEBER existe una gran diferencia que solamente los hombres cuerdos y honrados podrán apreciar. Yo pregunto a este señor Agrícola dónde está la ley escrita que no permita a los candidatos presidenciales renunciar cuando les venga en gana. Ahora, al finalizar si repetiré una frase muy oportuna del señor Lic. Venegas "gritar no es razonar".

No soy literato; siempre he vivido de labrar la tierra o del comercio; nunca he vivido del presupuesto, ni espero beneficios particulares de la política, y en esta campaña de salvación nacional con todo gusto he gastado energías con la convicción de trabajar por el bien de mi patria, y particularmente por el progreso de mi tierra natal. Mi campaña es defensiva, y nada más.

CARLOS UREÑA CH.
Santa María, agosto de 1923

Los zarandeos de la argolla

En Montes de Oca hay argolla, compuesta por los hermanos Muñoz.

Ellos, por su cuenta y riesgo, han hecho el zarandeo de nuestra hermosa directiva de una manera falsa.

¿Es para divertirse o es para engañar a don Alberto? ¿Pobre don José María y a su edad, viruelas!

No recuerda este ingrato que en la administración de don Piñero Jiménez lo pusieron a parir el bacalao, y qué tajadas dió a sus parientes. ¿Lo recuerda?

Con la misma práctica de ellos, cuando se resuelvan a publicar su directiva de 45 echandistas que hay en todo el cantón, los zarandearémos a un su pariente porque es casado con una italiana.

Por lo pronto, que esperen un momento para desnudarles en toda su miseria.

Corresponsal

Teatro América

DOS COLONES butaca, luneta o asiento a palcos, como humilde muestra de aprecio y consideración al culto público josefino.

Se representarán las típicas obras mexicanas EL PAIS DE LOS VOLCANES y MEXICO BOLSHEVIQUI O SI YO FUERA PRESIDENTE, que son de las mejores del repertorio de las que la Compañía presenta con más lujo de decorados y trajes, y de las que obtienen más calal interpretación.

Auguramos un lleno completo.

Gabriel Coronado, Sucesores
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS
y toda clase de materiales para zapatería
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD
Ap. 483 ———— Tél. 713

Almacén

Tomás Fernández
Acaba de recibir:
Hierro para techos
Papel imprenta
Afrecho de trigo
Fósforos Dragón
— y —
Vidrios grandes para ventana
Tel. 198. Ap. 614

C. 50.00 de regalo

a todos los clientes de "La Nueva Cigarrería"
Pedir el tiquete de la Registradora por que todos los Domingos se hace el sorteo

Mujeres Republicanas

(Con motivo de la honrosa visita que hizo al Club Republicano de Alajuela, la gentil e ilustre señorita Corina Rodríguez)

El Club Republicano de Alajuela estuvo de gala en la noche del sábado pasado.

Todo el elemento jimenista—integrado por honorables señoras y señoritas, caballeros y niños de los diferentes grupos sociales— hizo acto de presencia en esa memorable reunión republicana, y se llenó de civico entusiasmo al escuchar la elegante y persuasiva frase de la muy culta y distinguida señorita Corina Rodríguez, profesora del Colegio de Señoritas de San José, quien —republicanamente generosa— nos hizo el alto honor de espiritualizar con su presencia el democrático recinto del Partido Jimenista de Alajuela.

De plácemes estuvimos los republicanos de esta ciudad, porque con gran placer escuchamos la voz vibrante y digna de esa inspirada mujer, que es orgullo del Personal Docente de Costa Rica; voz que pregona con valor y gallardía las excelencias de nuestra muy limpia causa; palabra ardiente que nos entusiasmó para seguir con fe grandiosa la senda florecida de nuestro futuro triunfo en los comicios; palabra persuasiva que es el arcoiris luminoso que ostenta un ideal, un programa, un anhelo de los costarricenses; frase mágica la de la señorita Rodríguez, que tiene un reproche para los abstencionistas, que en esta hora de prueba para la vida nacional, rehuyen el cuerpo a la sinceridad de una definida convicción; frase enérgica que varonilmente fustiga a los hipócritas, a ese enteco número de malos ciudadanos que no tienen el valor ni la franqueza de expresar sus opiniones y simpatías, temiendo disgustar al jefe, al amigo, al capataz o a los patrones.

Que sirva de vivo ejemplo la enaltecedora actitud de Corina Rodríguez, como entusiasta misionera del evangelio republicano; que ella sea — en la actual contienda política — como un pendón altísimo que ha de guiar a las huestes jimenistas hacia la cívica y perdurable redención de Costa Rica; que ella sea un espejo en donde se miren nuestras damas, porque su corazón y su cerebro representan un prototipo ideal para la institutriz costarricense.

Si nosotros los hombres no nos envaneceríamos tanto de nuestro sexo, hasta proclamar orgullosamente una estúpida superioridad mental sobre la mujer; si supiéramos aprovechar sus excelsas virtudes de su delicadeza, de su dulzura, de su abnegación que raya siempre en sacrificio muy amplio, cuando hace de enfermera de jobina paciencia en los dormitorios de los hospitales, o cuando entibia con sus mimos y sus consuelos el alma solitaria de los huérfanos; de su fortaleza para soportar todos los valores y miserias de este mundo; de su angelical e incomparable amor de madre, entonces y sólo entonces, nos sentiríamos humanamente humillados ante la nobleza de su corazón y estaríamos prontos y siempre dispuestos a llenar de luz, de clara y fulgente luz científica, el ánfora de su pensamiento para que ese bello sexo femenino fuera un verdadero y cariñoso colaborador de nuestras actuaciones en la vida.

Se entusiasma el alma cuando en nuestras luchas políticas nos ayuda la mujer a la coronación de nuestro ideal. Y es que la mujer — con su meliflua voz, con su grandiosa debilidad y con la abnegación de su alma, que son cadenas de oro y seda para el espíritu del hombre — sabe subyugar los arranques de violencia del sexo fuerte y darle bríos para las causas nobles. Con diez señoritas en el país, de la talla intelectual, moral y cívica de Corina Rodríguez, que como ella se lanzaran a las tribunas republicanas de todos los lugares de Costa Rica, decididamente no existiría en nuestra vida política el problema del indecoroso abstencionismo, que significa la muerte de nuestra esperanza y nuestra fe, el desconocimiento más rotundo de nuestro deber de ciudadanos dignos y el indiferentismo sanchopanesco de los malos hijos de la patria.

Loor a la mujer republicana! Flores, muchas flores para el paso victorioso de Corina Rodríguez!

Gonzalo Sánchez Bonilla
Alajuela, agosto de 1923.

FERRETERIA Alvarez y Cleves

Frente a la Plaza
Artillería
Especialidad en materiales de construcción.
Herramientas - catres inodoros.

ACLARACION

El señor Maestro de Escuela don Juan Valverde M., en días pasados telegrafió al "Diario del Comercio", informándole que por ser neutral yo le titulé de vaca, imbécil y estúpido.

En honor a la verdad y en consideración al público, debo decir que este señor Valverde es echandista, y que un día de tantos lo oí con la cantada del 28 de abril, y como buen jimenista que soy, lo reté a darme una explicación sobre el mismo asunto y como le fué imposible dármele, le dije que para descalificar la legalidad de ese acto necesitaba o ser muy mala fe o muy estúpido. Pero el señor Valverde, recogió para sí todos esos epítetos, y yo le replico que buen provecho le hagan.

Esta es la verdad de todo.
Antonio Ureña Z.
Santa María de Dota, agosto 10 de 1923.

Las mismas armas de la misma argolla

San Juan de Tobosi, (Cartago), 16 de agosto de 1923.

Sr. Director de "La Noticia Republicana" SAN JOSE

Muy señor mío: Mis enemigos políticos, que son los echandistas, para despreciarme, viendo que yo soy republicano, para hacerme caer en ridículo ante mis amistades, están haciendo creer que soy asalarado del Partido Jimenista y del Partido Echandista.

Por medio de la presente me permito comunicar a usted, para que así se sirva hacerlo ver al público, que no necesito el sueldo ni de uno ni de otro partido, y que si soy republicano es porque creo que el único hombre que puede salvar al país es don Ricardo Jiménez, y para ayudar a su causa no necesito que me den dinero, pues al contrario, para la propaganda gasto y gastaré, como a muchos les consta, lo que sea necesario, pues mi capital me permite hacer eso y mucho más.

Ruégole, por lo tanto, hacerlo saber así al público, así como hacer constar mi protesta por el abuso que esos señores cometen queriéndome hacer aparecer como hombre indigno.

Soy de usted atto, servidor y amigo.
Rafael Mora R.

DE PARAISO

Match en honor de don Arturo Volio

Con una enorme concurrencia se verificó, entre la primera y segunda división del team "paraiso" una lucida partida de billar, dedicada al muy culto caballero y hombre público don Arturo Volio.

El juego estuvo interesantísimo, y aunque la segunda división hizo más tiros al marco que la otra, fueron tan desafortunados que no se apuntaron ninguno; quedóle la victoria a la primera por un punto a cero. El señor Volio se excusó de asistir por imperiosos e imprescindibles quehaceres, y envió para el equipo vencedor una preciosa medalla de oro, comprada en la joyería de Chapatte.

Don Adán Rodríguez, por acuerdo del club hizo la entrega del trofeo, y tuvo frases de encomio para el iniciador del juego don José Angel Coto y de más compañeros, quienes no fueron pocas las dificultades que tuvieron que vencer, motivo a que, ciertos individuos echandistas trataron de estorbar el match por más que los que integraban ambos equipos les hacían ver que no eran móviles políticos lo que los movía a llevar a cabo tal partida, pero ellos, como toda juventud, sin apasionamientos ni mezquindades, por fin triunfaron.

Corresponsal

Primero Doctores— Luego un Especialista— Después un Frasco de Laval.

La espontánea declaración del Sr. Rafael V. Arias, quien vive en la la. de Nuevo México No. 20, México, D. F., dice: "Me apareció una terrible erupción en la piel, con la cual se me pusieron rojas la cara y la nariz. Durante cinco años estuve bajo tratamiento médico, hasta que un día oí hablar de Laval. Me apliqué este líquido a la cara, con tan maravillosos resultados, que en muy poco tiempo los signos de la enfermedad desaparecieron por completo. Mi piel está ahora más suave que antes. He aconsejado el uso de Laval a mis amigos que sufren de enfermedades cutáneas, y no conozco un solo caso en que el tratamiento haya fracasado".
Escribanos, pidiendo más testimonios de casos en su población, o mejor aun, compre hoy mismo un frasco de Laval en la farmacia. Aplique este líquido calmante y cicatrizante a su enfermedad de la piel. Cada semana escogemos una carta escrita por algun prominente latino americano, para demostrar lo que puede hacer Laval, el líquido purificador, contra la coxazon y ardor de las enfermedades cutáneas.
Se vende en todas las Farmacias
El Líquido
LAVOL Maravilloso

LA GRAN VIA

ACABA DE RECIBIR
Confites Venchi — Queso Gruyere clase extra fina — Queso Gorgonzola — Fideos italianos — Leche condensada marca "Nido" fresca — Leche evaporada St. Charles — Harina Lacteada — Harina "Gold Medal". — En cereales gran surtido — Puros y cigarrillos habanos de José Gener y de Jamaica.
— Servicio rápido a domicilio —

El echandismo no puede disimular su derrota de Turrialba

Don Ricardo Fournier dice en "El Diario del Comercio" que él no estuvo el domingo 12 en Turrialba, pero que sí estuvo el domingo 5 de agosto, y que ese día "dijo algunas cosas acerca de sus opiniones políticas mientras que un grupillo de volistas y jimenistas vociferaba en las inmediaciones", etc. Después habla de los gritos desatemplados y de la falta de republicanismo de los hombres de Turrialba. Todo eso confirma, efectivamente, que no pudo hacer su reunión, como lo dijimos nosotros por correspondencia de Turrialba. De modo que él mismo ratifica nuestro dicho. Y no es que alardeamos de incivilizados; es que damos campo en nuestro periódico a las notas de nuestros corresponsales políticos que traen firma responsable y justo y natural es que el público vea que donde más carea el echandismo de tener partido es donde no pueden hacer reunión porque no los dejan las huestes enemigas.

Eso de que era un grupillo, son cuentos de hadas. A un grupillo se domina con un grupo; y ni el señor Fournier ni el señor Robles el domingo 5 de agosto, ni el ilustre Castro Meléndez el domingo 12, pudieron contener el ardor republicano de ese "grupillo" que es la mayoría abrumadora de Turrialba.

Repetimos hoy, diciendo la verdad, con el testimonio de personas honorables: don Ricardo Fournier y Castro Meléndez, tuvieron que salir de Turrialba sin hacer relación entre la rechifla del pueblo. Y como no habíamos dicho que el mismo día les pasó a ambos señores su "contingencia" no hemos mentado. Hoy repetimos lo dicho y agregamos: el cinco de agosto no pudo hacer reunión el señor Fournier y el doce de agosto no la pudo hacer el señor Meléndez. Eso es todo y es lo cierto. El domingo diecinueve ¿quién no podrá hacerla? Que vayan con otro a tantear.

Volvemos a decirlo: no es que alardeamos de esas cosas; si los más interesados en que se reúnan los echandistas somos nosotros; pero ¿qué le vamos a hacer si no hay echandistas que se reúnan? Las noticias se dan como son y no como quisiéramos nosotros que fueran. Así es que ya ve el echandismo cómo no pudo tapar su derrota en Turrialba. Y para terminar, remitimos al señor Fournier a su periódico, "Diario del Comercio" del 14 de este mes, donde, al dar cuenta de esta derrota verde, dice entre otras confesiones: "EL ECHANDISMO PREFIRIO EVITAR MALAS CONSECUENCIAS Y SUSPENDER LA REUNION".

¿Ya ve el señor Fournier cómo no somos sólo nosotros los que damos la noticia? Son ellos mismos que confirman las noticias nuestras.

NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

POLITICOS!

¿Quiéren aceptar esta propuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc. etc. Se aceptan propuestas: Dirigirse al Sr. de la Colonia. Apartado 535. Haga Política como las abejas obreras: trabaje por el bienestar de las generaciones futuras.

UNA VENTAJA PARA LOS QUE COMPRAN AL CONTADO

Estando ya favorecidos nuestros clientes de crédito con el más ventajoso sistema de Clubs, deseamos favorecer también a los que compran al contado con el plan siguiente:

Todos los meses jugaremos 20 números de la Lotería del Asilo Chpú, los cuales daremos a conocer por la prensa el domingo anterior al sorteo.

Después de jugada la Lotería haremos una rifa pública en la tienda, que decida cuál día del mes anterior es el favorecido para repartir proporcionalmente al valor de cada ticket; el total de los premios obtenidos con los 20 números de lotería.

Del 1o. de agosto en adelante, exija y conserve el ticket con la fecha del día.

Tenga presente que por cada colón de su compra puede obtener hasta CIENT COLONES.

TIENDA ROMERO

De Santa María de Tarrazú

La embarcación de bahareque del echandismo mariense se va a pique

Don Juan Rojas Corrales, Fiscal de la directiva verde de aquí, se retira de ese grupito, haciendo pública protesta.

El señor Rojas es persona de mucha seriedad, acomodado, de más de sesenta años, y busca relegarse a las huestes del partido republicano, del que siempre ha sido ferviente soldado.

El echandismo pierde uno de sus mejores elementos.

Sr. Director de "La Noticia Republicana"

SAN JOSE

Señor: El soldado republicano no puede ver con indiferencia el movi-

miento político que tanto interesa a la patria. Por eso me extraña ver que en la lujosa directiva republicana de aquí no apareció mi nombre, pues yo expresamente había manifestado que mi puesto de republicano es el de siempre. Ya que los jefes de aquí me eliminaron, ruego a usted, señor Director, hacerlo constar públicamente.

Santa María, agosto 15 de 1923. Salvador Mata M. Así son los republicanos en Tarrazú. La directiva, por unanimidad de votos, acuerda: aplaudir la valiente actitud de don Salvador Mata, que reclama contribuir a la noble causa, y distinguirlo con el puesto de Presidente Honorario de la Directiva Republicana.

Santa María, agosto 15 de 1923. P. MENA V.

Teatro Trébol

Sábado 18 de Agosto
A las 7 p m COMICAS
A las 8.30
El espectáculo más emocionante de boxeo
FIRPO y MAC AULIFE
Quince rounds con las más
WILLIARD y JOHNSON

VARIEDADES

Sábado 18 de Agosto
FUNCION POPULAR
A cincuenta céntimos
LA SOMBRA DE UN TRONO
Por Soava Gallone
Mañana, colosal estreno
de SALOME.

PROTESTA

Cof, 16 agosto de 1923.
Protesto de que se me haya incluido en las filas echandistas sin mi consentimiento y me adhiero al Partido Republicano, y para que conste firmo con testigos.

Jesús Mora Molina

Testigos: Cruz Sánchez y Ninfo Ramírez.

Se evidencian las farsas echandistas

San Luis de Santo Domingo, 13 de agosto de 1923.

Suplico al atrevido echandista que me ha zarandeado de la directiva jimenista, que busque otra cosa que hacer, que yo no paso por la zaranda.

Rafael Madrigal Ramírez

ARROZ
Acabado de recibir, de buena calidad.
Consulte Precios.
Compare la calidad.
Blen, Castro y Co.



De Los Frailes

Adjunto el zarandeo de la directiva echandista de Frailes, cantón de Desamparados. Me dá lástima ver que tengan que ajustar con muchachos, para completar un número de treinta y seis.

- Isidro Robles, menor de edad.
- Ismael Robles, menor de edad.
- Salvador Román, menor de edad.
- Tulio Mena, menor de edad.
- Juan Navarro, menor de edad.
- Lopoldo Fallas, menor de edad.
- Miguel Arguedas, de San Pablo de Tarrazú.
- Gozalo Arguedas, de San Pablo de Tarrazú.
- Eligio Arguedas, de San Pablo de Tarrazú.
- Ramón Cordero, de San Pablo de Tarrazú.
- Onicéforo Arguedas, de San Pablo de Tarrazú.

Corresponsal

Importante vecino de Sto Domingo que hace una aclaración

Sorpréndeme sobremanera, que los enemigos del Partido Republicano me excluyan de la directiva jimenista de esta ciudad. Nunca he tenido pretensiones para andar del brazo de los olímpicos argolleros, mucho menos para ser amigo de los trastornadores del orden público; por consiguiente, mi nombre aparece donde debe aparecer, en las listas del Partido Republicano, único partido de orden y tendencias democráticas.

Santo Domingo, 15 de agosto de 1923.

Leonardo Chucón Chacón

Calzada & Ruíz

Gran Almacén de granos y abarrotes.
Importación directa.
Despachamos mercaderías a domicilio. Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios.
Pasaje Jiménez. — Frente a la Caballeriza del Gobierno. — San José, Costa Rica. Ap. 934. — Tel. 872

Teatro Variedades

SALOME

El domingo se estrenará en el Teatro Variedades esta soberbia película modelo exquisito de arte y del reconstrucción histórica, colosal creación de la sublime artista MASI MOVA.

SALOME es una sublime visión del poema del insigne poeta inglés Oscar Wilde, al que ha puesto música Strauss.

La seductora favorita de Herodías; el prototipo de la sensualidad y los caprichos femeniles, que por un refinamiento de venganza no vaciló en sacrificar a San Juan, es más que una mujer, un símbolo; es la serpiente que continúa su obra destructora al través de los siglos, encubriendo los vicios con deslumbradoras artimañas; es el espíritu de mal adomado con todos los atavíos de la belleza que, penetrando en todos los órdenes de la vida, gobierna el mundo a su arbitrio y juega su capricho con los destinos de la humanidad.



TRAPOS VIEJOS PERÓ LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

"La Josefita" y "La Favorita"

Las dos mejores HARINAS que hay actualmente en plaza Depósito en la Panadería "LA JOSEFITA", Ciento cincuenta varas al Sur del Hotel Washington

FAUSTO CALDERON COTO

Sobre la tumba de Andrés

Recuerdo yo, en el primer día de clases, de aquel compañero mío, alegre y jovial; recuerdo ahora cuánto me fué conmigo; nunca tuvo nada digno con ninguno de sus compañeros y siempre que alguno de sus amigos olvidaba un libro o cuaderno necesario para la clase, Andrés, el amigo querido facilitaba el suyo. Nunca, jamás, puedo olvidar al amigo muerto; la vida es muy incierta; la muerte es muy traidora. Cuando más amigos éramos fué cuando Dios decidió llevárselo! ¿Por qué no lo llevaste, Dios mío? ¿No ves que aquí nos hace falta a sus compañeros y a sus papás? Pero Andrés debe de estar allá en el cielo, en compañía de muchos bellos y puros ánimas porque él era también bello y puro.

Arnoldo Sánchez M.

Alumno del primer año del Liceo.

San José 17 de agosto de 1923.

Enérgica protesta contra los abusos del echandismo en Heredia

Los infrascriptos, vecinos de la Aldea de Sarapiquí, hacemos constar:

Que no hemos autorizado a nadie para que usen de nuestros nombres en una directiva que aparece en el "Diario del Comercio" en la cual nos sorprende ese atropello a nuestras dignidades.

Esa directiva es falsa, pues es una alucinación que se ha forjado ese círculo argollero, ese cadalso de las libertades individuales que hace a su antojo las directivas, sin antes consultar con las opiniones ajenas.

Juan Alamis, Santiago Acosta, Adolfo Chavarría, Ismael Padilla, Florentino Oses, Eligio Ramírez, Joaquín Oses, Ezequiel Chavarría, Erlindo Alvarado.

Sarapiquí, 2 de agosto de 1923.

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PÍDALA en todos los establecimientos

Compañía Agrícola de Pococi

Se convoca a los accionistas de la Compañía Agrícola de Pococi, a una asamblea general que se reunirá el día sábado veinticinco del mes en curso, a las dos de la tarde, en la oficina del Licenciado don Víctor Guardia Quirós, en esta ciudad, con el objeto de que nombren Directiva y para tratar de otros asuntos. Se previene a esos mismos accionistas que deben pagar el resto por cubrir, hasta su pago integral de las acciones no liberadas, dentro de un plazo de quince días, verificando los enteros en la casa bancaria de don Guillermo Steinvorth.

R. HERRERA J.

San José, 13 de agosto de 1923.

Robustez, desde la Infancia hasta la Vejez



En eso consiste la mayor felicidad y satisfacción que puede sacarse de la vida. La protección de la salud es igualmente esencial en todos los años de nuestra vida y en toda época es indisputablemente verdad que la

EMULSION de SCOTT

produce robustez y energía, y porque es alimento concentrado domina toda debilidad y renueva las fuerzas todas.

Emulsión de Scott protege la salud, no solo en la niñez y ancianidad, sino para toda la vida.



Alquiler locales para comercio

completamente nuevos, situados 50 varas al Norte de la Botica Oriental. Magnífico punto comercial. Precios y condiciones entenderse con

m AUGUSTO COLOMBARI



Para dolor de cabeza TOME

OBLEAS CEFALICAS

mas solubles y rapidas que las pastillas
EN TODAS LAS BOTICAS

